





















Dari pemaparan yang dijelaskan oleh responden tiga dapat diketahui bahwa adanya sistem audit kinerja diperlukan agar dapat mengetahui produktifitas setiap tim, karena jika tidak terdapat ukuran yang jelas dari kinerja yang dilakukan, maka tidak dapat mengevaluasi hasil kerja karyawan apalagi dalam divisi *marketing*. Akan tetapi memungkinkan jika tidak diterapkan di divisi administrasi target kinerja harus sesuai *deadline* dan lain-lain. Namun, dari divisi *marketing* dan divisi lain yakni harus ada kinerja dan produktifitas. Manajer *marketing* memegang kendali atas karyawan *marketing* jadi harus ada kinerja, produktifitas dan target kerja maupun target *closing*. Hal tersebut harus dinilai keseluruhan, misalkan kerja yang dilakukan kurang maksimal pasti akan mempengaruhi *closing* juga kurang maksimal, jika *closing* naik dan kinerja yang dilakukan kurang maksimal, itu juga harus di evaluasi karena kinerja dan hasil harus sejalan.

*Kalo untuk tujuannya sendiri ya membantu pemilik perusahaan / manajer dalam Menilai Pencapaian Suatu Strategi Ataupun Bisnis Melalui Alat Ukur, Financial, Dan non financial sendiri dll dimana suatu system pengukuran kinerja bisa dijadikan alat pengendali organisasi yang mana biasanya diperkuat dengan adanya reward and punishment system. Kalo untuk fungsinya sih ya untuk menciptakan akuntabilitas kepercayaan customer, mengetahui ketercapaian tujuan organisasi, memperbaiki kinerja pada masa yang akan datang, dan juga menyediakan sarana pembelajaran pada karyawan, bisa juga memberikan motivasi pada pekerja, evaluasi yang menekankan perbandingan per orang, pengembangan yang menekankan perubahan dengan berjalannya waktu, pemeliharaan system, dokumentasi keputusan2 finansial ataupun non finansial bila terjadi peningkatan... (R4, 9/6/17, 10:32)*

























































untuk mengambil keputusan-keputusan untuk memastikan posisi karyawan dan keputusan perusahaan harus bagaimana, harus menambah karyawan atau mengganti orang dan lainnya.

*Yoo sudah jauh sekali ya memang dari dulu ada sepeerti itu ketika ada yang tidak on target dalam tiga bulan harus tau resikonya apa gitu jadi ya dapet punishment kalo yang masih training itu ya harus resign terberatnya di itu kalo dunia marketing tidak ada se karyawan tetap jadi mereka bisa jadi karyawan tetap kalo mereka kinerja mereka tambah bagus tambah bagus tambah bagus jadi jelas gitu lo kalo marketing itu memang prestasi ... (R3, 6/6/17, 12:46)*

Dari pemaparan di atas dapat dijelaskan bahwa peran dari sistem audit kinerja sudah sangat jauh sekali memang dari dulu seperti itu, ketika terdapat yang tidak on target dalam tiga bulan harus memahami resiko seperti apa dan punishmentnya jika karyawan tersebut masih training harus resign jika tidak on target, dalam dunia *marketing* tidak ada yang namanya karyawan tetap, jadi mereka bisa menjadi karyawan tetap jika karyean kinerjanya bertambah bagus dan tambah bagus lagi, karena yang dinilai memang prestasinya.



bahwa audit kinerja adalah seperangkat interaksi formal yang terstruktur antara bawahan dan atasan, biasanya dalam bentuk wawancara periodik, di mana kinerja bawahan ditinjau dan dibahas, dengan penekanan pada identifikasi kelemahan dan kekuatan serta sebagai peluang untuk perbaikan kinerja dan pengembangan keterampilan.<sup>141</sup>

Dalam suatu perusahaan pastilah memiliki suatu sistem audit kinerja. Sistem audit kinerjanya dilakukan berdasarkan waktu yang telah ditentukan oleh perusahaan. Pelaksanaan dilakukannya sistem audit kinerja merupakan salah satu bentuk perusahaan dalam mengembangkan kinerja perusahaannya. Sistem audit kinerja menjadi sebuah cara perusahaan untuk mengetahui berkembang atau tidaknya suatu kinerja yang dilakukan. Tujuan dilakukan hal itu adalah agar bisa mengevaluasi dan mengambil keputusan dan tetap dapat bertahan dalam dunia bisnis.

Dalam perusahaan sistem audit kinerja sangatlah penting, karena dirasa dapat memahami peningkatan atau penurunan perusahaan setiap tahunnya atau bahkan setiap bulannya. Waktu merupakan kunci seberapa jauh perusahaan mengalami peningkatan atau penurunan.

Sistem audit kinerja biasanya dilakukan secara berkala dalam interval waktu tertentu. Pada sebagian besar organisasi, audit dilakukan satu atau dua kali dalam setahun.<sup>142</sup> Pekerja yang pertama kali diaudit

---

<sup>141</sup> Elizabeth Lestantyo dan Ratih Indriyani, "Analisis Sistem Penilaian Kinerja Pada Pt. Surya Plastindo" *Jurnal Manajemen Bisnis*, Jl. Siwalankerto 121-131, Surabaya AGORA Vol. 2, No. 2, 2014, hal. 3

<sup>142</sup> Andhika Nuswantara, 2014, *Konsep Penilaian Kinerja di Kementerian Pertahanan RI*, diakses pada tanggal 2 Juli 2017 dari [https://www.academia.edu/6925007/MAKALAH\\_PENILAIAN\\_KINERJA\\_OK](https://www.academia.edu/6925007/MAKALAH_PENILAIAN_KINERJA_OK)

















kenaikan gaji atau sebaliknya. Ketiga, *Placement decision*. Menentukan promosi, transfer, dan demotion. Keempat, *Training and development needs* mengevaluasi kebutuhan pelatihan dan pengembangan bagi pegawai agar kinerja mereka lebih optimal. Kelima, *Carrer planning and development*. Memandu untuk menentukan jenis karir dan potensi karir yang dapat dicapai. Keenam, *Staffing process deficiencies*. Mempengaruhi prosedur perekrutan pegawai. Ketujuh, *Informational inaccuracies and job-design errors*. Membantu menjelaskan apa saja kesalahan yang telah terjadi dalam manajemen sumber daya manusia terutama di bidang informasi *job-analysis*, *job-design*, dan sistem informasi manajemen sumber daya manusia. Kedelapan, *Equal employment opportunity*. Menunjukkan bahwa *placement decision* tidak diskriminatif. Kesembilan, *External challenges*. Kadang-kadang kinerja pegawai dipengaruhi oleh faktor eksternal seperti keluarga, keuangan pribadi, kesehatan, dan lain-lainnya. Biasanya faktor ini tidak terlalu kelihatan, namun dengan melakukan penilaian kinerja, faktor-faktor eksternal ini akan kelihatan sehingga membantu departemen sumber daya manusia untuk memberikan bantuan bagi peningkatan kinerja pegawai. Kesepuluh, *Feedback*. Memberikan umpan balik bagi urusan kepegawaian maupun bagi pegawai itu sendiri. Seperti halnya yang telah di paparkan oleh responden 2 yaitu

*Kalau penilaian kinerja nanti fungsinya akan ada beberapa, jadi penilaiiaan nanti akan ada reward Karena kan ada penilaiiaan seperti rapot gitu.. penilaiiaannya gimana dan juga akan ada punishment jadi misalkan hukuman juga tidak sesuai dengan pekerjaan penilaiannya yang ditentukan itu tadi dan bisa diuangkan juga yang dari KPI tadi...(R2, 6/6/17,11:32)*









Menurut Finch dan McGough yang dikutip oleh Anggun Pribadi bahwa ada beberapa hal yang perlu diperhatikan dalam hubungannya dengan fasilitas yaitu: fasilitas yang ada harus sesuai dengan kegiatan pengajaran, bila diperlukan fasilitas-fasilitas dapat dimodifikasi sendiri, dan memungkinkan untuk pengadaan fasilitas dengan konstruksi yang baru, sesuai dengan kebutuhan di dalam programnya.<sup>160</sup>

Moenir menyatakan bahwa fasilitas adalah segala sesuatu yang digunakan, dipakai, ditempati, dan dinikmati oleh pegawai baik dalam hubungannya langsung dengan pekerjaan maupun kelancaran pekerjaan.<sup>161</sup> Fasilitas ini dapat dibagi atas tiga golongan besar yaitu fasilitas alat kerja, fasilitas perlengkapan kerja, dan fasilitas sosial.

Seorang pegawai tidak dapat melakukan pekerjaan yang ditugaskan kepadanya tanpa ditunjang oleh alat kerja, baik aturan yang menetapkan kewenangan maupun kekuasaan dan menjalankan kewajiban. Pegawai dapat menjalankan fungsinya untuk memimpin, mengarahkan, mengatur, dan mengawasi pelaksanaan pekerjaan, apabila mempunyai alat kewenangan maupun kekuasaan ini. Pegawai juga harus dilengkapi dengan kelengkapan kerja yang tidak langsung untuk memproduksi melainkan berfungsi sebagai pelancar dan penyegar dalam pekerjaan.<sup>162</sup> Lebih lanjut dikatakan bahwa kelengkapan kerja dimaksud adalah seperti gedung, ruangan kerja, penerangan yang cukup

---

<sup>160</sup> Anggun Pribadi, *Hubungan Pemahaman Teori Pemesinan dan Fasilitas Kerja dengan Prestasi Praktik Pemesinan Siswa Kelas XI Jurusan Teknik Pemesinan Di Smk Negeri 2 Depok Sleman*, hal. 19.

<sup>161</sup> Moenir, H.A.S, 2002. *Manajemen Pelayanan Umum Di Indonesia*, PT. Bumi Aksara, Jakarta, hal. 197

<sup>162</sup> Arif Pambudi, dkk., 2016, "*Optimalisasi Sumberdaya Dalam Rangka Peningkatan Pelayanan Bidang Pertanahan Di Kantor Kecamatan Bontang Barat Kota Bontang*", hal. 45

dan alat komunikasi. Di samping itu, karyawan juga dilengkapi oleh fasilitas yang berfungsi sosial, misalnya mess, kesehatan, rumah dinas, dan kendaraan. Terpenuhiya fasilitas kerja ini akan memacu aparatur lebih termotivasi dan dapat mendisiplinkan pegawai untuk lebih meningkatkan semangat kerja. Namun biasanya organisasi tidak dapat menyediakan semua fasilitas ini, atau fasilitas yang dapat disediakan organisasi bisa saja terjadi tidak sebanding dengan jumlah pegawai. Oleh karena itu, organisasi harus mengatur penggunaan fasilitas dengan seadil-adilnya, sehingga jangan sampai menimbulkan persoalan diantara pegawai karena akan mengganggu keharmonisan dalam menjalankan tugas. Karena perlu pengaturan yang lebih baik guna menghindarkan konflik internal.

SDM, peralatan, sarana prasarana, dan dana (fasilitas) ialah suatu komponen-komponen yang menunjang dalam tingkat produktivitas sebuah perusahaan. Tujuannya agar kebutuhan karyawan terpenuhi dan target kerja serta produktivitas bisa tercapai. Sehubungan dengan hal ini, di dalam PT Arofahmina terdapat peralatan kerja (fasilitas kerja). Peralatan kerja tersebut sesuai dengan kebutuhan karyawan, karena perusahaan tidak akan menilai karyawan tanpa adanya alat kerja. Misalkan seorang *accounting*, menilai pekerjaan bidang itu harus dilihat dari hasil kerjanya, harus terselesaikan dan tidak telat. Tapi jika dari pihak perusahaan tidak menyediakan alat yaitu komputer pastinya juga gak bisa menilai sejauh mana kinerja tersebut. Jadi, sebelum melakukan audit kinerja pihak perusahaan harus memfasilitasi semua infrastruktur





dibutuhkan yaitu *handphone* dan juga telfon, karena bisa melakukan *follow up* kepada calon jama'ah maupun calon prospek. Jika tidak terdapat peralatan tersebut, maka pekerjaan setiap harinya akan terbengkalai. Sedangkan fasilitas lain yang mendukung dalam audit kinerja yaitu *reward* dan juga *punishment*.<sup>165</sup> Artinya, *reward* dan juga *punishment* berperan penting dalam kinerja karyawan, karena setiap karyawan berlomba-lomba untuk melaksanakan pekerjaannya job deskripsi masing-masing dan mampu mencapai atau bahkan melampaui target yang sudah dicanangkan.

Selain fasilitas sebagai pendukung atas audit kinerja, sumber daya manusia (SDM) juga berperan dalam sistem audit kinerja. Menurut Hariandja dalam bukunya, sumber daya manusia merupakan salah satu faktor yang sangat penting dalam suatu perusahaan di samping faktor lain seperti modal. Oleh karena itu, SDM harus dikelola dengan baik untuk meningkatkan efektivitas dan efisiensi organisasi, sebagai salah satu fungsi dalam perusahaan yang dikenal dengan manajemen sumber daya manusia (MSDM).<sup>166</sup>

Dalam PT Arofahmina, SDM atau unsur manusia memiliki peran dalam pelaksanaan sistem audit kinerja. Dalam pelaksanaannya, SDM sebagai seorang penilai individunya maupun individu lain. SDM ini seperti manajer, penyelia maupun *supervisor*, pekerja dan deskripsi pekerjaan, spesifikasi pekerjaan dan standart kinerja perusahaan,

---

<sup>165</sup> Hasil wawancara dari responden tiga pada tanggal 6 Juni 2017 di PT. Arofahmina *Tour and Travel Umroh-Haji Jl. R.A Kartini No. 84 Surabaya*

<sup>166</sup> Marihot Hariandja, *Manajemen Sumber Daya Manusia Pengadaan, Pengembangan, Pengkompensasian, Dan Peningkatan Produktivitas Pegawai*, PT Gramedia Widiasarana Indonesia, Jakarta, 2002, hal. 2













































*Respon karyawan ya pastinya ada pro dan kontra .... dalam tolak ukur itu pasti ada punishment dan reward tapi .. semua sih basicly mereka baik-baik aja ndak ada masalah tapi mereka ada yang kontra ya tapi harus di ikuti ya memang gitu dan memang harus ada tolak ukur... (R3, 6/6/17, 12:46)*

Berdasarkan teori dan data, dapat dijelaskan bahwa respon SDM yang dinilai merasa tidak nyaman, terdapat complain jika tidak sesuai dengan harapan, tapi dari sisi perusahaan menanggapi dengan santai, dan dari tim pun juga tau rapotnya seperti apa ibarat sekolah mengetahui hasil dari kemampuannya. Lebih lanjut, bahwa respon SDM terdapat beberapa kemungkinan terdapat yang semakin semangat karena terdapat penilaiannya dan ada juga yang tidak sesuai penilaiannya. Hal lain yang sesuai dengan data dan teori, dalam penilaian respon karyawan terdapat yang pro dan juga kontra. Jika missal tolak ukur pasti terdapat *punishment* dan juga *reward*, basic dari karyawan baik dan tidak ada masalah. Namun, karyawan kontra, mereka tetap mengikuti alur karena memang tolak ukurnya seperti itu. Jika terdapat tolak ukur karyawan akan mengetahui bagaimana caranya memotivasi dirinya agar menjadi lebih baik dan misalkan tidak terdapat tolak ukur kerja dan hanya kerja stabil, maka hal tersebut tidak bagus.

